

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, martes 12 de Abril de 1904.

N. 6.821

## SECCIÓN POLITICA

### De sentido común

¿Quieren ustedes que hablemos un rato á lo Sancho Panza, dejándonos de quijoterías? ¿Quieren ustedes que examinemos la entrada del rey en Barcelona, no á través de la imprevisibilidad meridional, sino aplicando al examen el sentido común?

Pues allá vamos.

El rey ha tenido una entrada triunfal en Barcelona: ha sido allí aplaudido, vitoreado y aclamado.

Perfectamente; aun quitando hierro á la cosa y aplicando á la reseña de los dinásticos la rebaja del tío Paco, no hay inconveniente en admitir el hecho tal y como lo pinta el entusiasmo borbónico.

Los que hincharon el perro no fueron los republicanos; á la vista tenemos la colección de los más importantes diarios monárquicos de España; ellos fueron los que hablaron de peligros; ellos los que presagieron catástrofes; ellos los que dijeron que, por lo menos, Maura no saldría sin una silba.

Cuando eso decían los monárquicos, nada de extraño tiene que una parte de la masa republicana creyera que había llegado el momento de

acabar con la monarquía; pero los directores del republicanismo no han pensado, ni podido pensar, que era ocasión oportuna para lanzarse á la calle la que el gobierno les ofrecía.

Pensar que en Barcelona, ante diez mil soldados y dos mil policías, pudieran darse gritos subversivos, es un absurdo.

¿Procedieron lealmente los periódicos dinásticos que publicaban noticias pesimistas y auguraban catástrofes? No lo sabemos, pero puede pensarse que, ó procedieron sin pizca de prudencia, ó baseaban la catástrofe para la mayor gloria de la dinastía.

El error de muchos republicanos impresionables sólo ha consistido en desconocer la psicología de las muchedumbres y en no detenerse á pensar en la fuerza material que pueden levantar los millones de unos cuantos potentados que, además de agradecidos, son unos cobardes.

La muchedumbre española que se bate en las barricadas por el ideal y que deposita en las urnas el voto por su fe política, cuando no tiene barricadas ó no es día de elecciones, se entrega al espectáculo que se le ofrece, y lo mismo llena las calles para ver pasar un entierro suntuoso, que para presenciar el desfile de una procesión, que para admirar la marcha marcial de un regimiento, que para asistir á una fiesta pagana, que

para aplaudir el esplendor de grandes iluminaciones.

Por otra parte, en Barcelona se ha realizado un hecho natural, naturalísimo. Los elementos socialmente conservadores y políticamente monárquicos viven allí bajo lo que es para ellos peso abrumador: bajo la influencia de los partidos populares y republicanos. Han sufrido el yugo de estos partidos; han sido vencidos en las elecciones; han visto con cierto terror que las clases obreras iban reivindicando sus derechos, y aunque la verdad exige que digamos que los republicanos y los obreros de Barcelona, lejos de abusar de su poder y de su fuerza, han sido transigentes, respetuosos y á veces hasta humildes; esta actitud, lejos de desarmar á sus adversarios, les ha hecho reconcentrar la ira, el espíritu y el deseo de venganza. ¡Necios! No comprenden que este respiro de días, que estos alardes que hacen bajo el amparo de diez ó doce mil bocas de fuego, han de trocarse muy pronto en miedo y humillaciones.

Hay otro factor, que sólo en Barcelona y en Bilbao existe, y que no se encuentra en otra parte; ese factor es el dinero. Imagine el lector lo que en Valencia ocurriría al encontrarse en el caso de Barcelona. Aquí con batallones y policías no se podría hacer al jefe del Estado más que un recibimiento cortés, porque aquí si el Ayuntamiento ó la Diputación no gastaban dinero, no habría fiestas, ni se levantarían colosales arcos de triunfo, ni se instalarían grandes iluminaciones, ni hay sociedades ricas que puedan atajarse para recibir regias visitas. ¿Qué monárquico de Valencia abriría su bolsa para obsequiar al jefe del Estado? No tenemos aquí un Maristany, un Comillas, un Girona. ¿Tenemos aquí hombres de negocios á los que convendría gastar un millón para ganar veinte? ¿Hay aquí alguien á quien un decreto ó una ley prepaados «ad hoc» le haga ganar una fortuna en poco tiempo?

Pues en Barcelona hay más de cinco y más de diez que pueden sin esfuerzo alguno aprentar miles de duros, y sin embargo, y esto hay que hacerlo constar, no se han excedido en el azasajo, porque sólo el marqués de Comillas ha levantado un arco de triunfo. Los demás se han contentado con comprar unas cuantas botellas de Champagne para recibir á la corte en sus fábricas y bodegas y á derrochar unos miles de reales en las iluminaciones de sus palacios.

Y si por casualidad á la entrada del rey hubiera ocurrido el más pequeño incidente; si por la excitación que la prensa monárquica produjo en el pueblo republicano de Barcelona, el partido republicano hubiera hecho «acto de presencia» yendo á estéril y estúpido sacrificio; si esto hubiera sucedido, pro

— 8 —

pamos gran cosa sobre el depósito de nuestros hijos, el más sagrado de todos. Suele darse preferencia á la escuela que resulta más económica.

Los niños por instinto quieren aprender, quieren saber muchas cosas. En la escuela se les enseña, por primera providencia, á callar; y cuando por el no uso se les ha atrofiado la iniciativa, entonces juega el principal, casi el único papel, la memoria, que se les atrofia por el abuso.

Protesta el conferenciante de que no es su ánimo atacar á nuestro profesorado, digno ciertamente de mejor suerte. El maestro de escuela, si solo cuenta con la remuneración oficial, es un proletario de levita, tan desheredado como el obrero más humilde. No dispone de edificio decoroso é higiénico, ni de material de enseñanza, y se le carga con un número de alumnos que las fuerzas humanas no pueden resistir.

Los maestros, por el sacerdocio que les está confiado de formar las generaciones futuras, por la abnegación de mártir que necesitan, han de constituir el estado mayor de los profesionales.

Hace después notar el conferenciante las capitales diferencias entre el sistema de enseñanza que todavía impera en España, y el adoptado en las naciones que van al frente del progreso.

Aquí, en nuestras aulas, el ingreso de un alumno representa una mayor angustia de espacio y un más grave envenenamiento de los pulmones, por falta de aire respirable. La recepción, por tanto, no puede ser cordial. Allí, en los centros docentes montados á la moderna, el ingreso de un niño, ó de una niña, se celebra como una fiesta de familia.

— 5 —

ble lucha por la existencia en la moderna sociedad, tan apartada todavía de los dictados de la naturaleza, no obstante las conquistas de la ciencia para el futuro bienestar de la humanidad.

Muy cumplida ha de ser la adaptación del hombre—y de la mujer—á esta sociedad, basada en el convencionalismo en que vivimos, singularmente cuando se llega á la edad en que la naturaleza impone la reproducción de la especie—Se le dice al joven—y á la joven—no podeis consumir la unión sexual, porque careceis de bienes con que mantener vuestra prole. A la joven seducida, y al fruto de sus entrañas, se les declara guerra sin cuartel. Y la prostitución causa sus estragos en ambos sexos; y los vicios contra natura embrutecen en la flor de la vida al ser más hermoso del planeta Tierra.....

*Mejor sistema educativo.*—A medida que la humanidad avanza, á través de los siglos, por la áspera senda del progreso, tiende á armonizar, en la suprema unidad, las leyes de la naturaleza con los gozes recabados por la ciencia. (Se vale el conferenciante de ejemplos vulgares, para poner al alcance de todos este concepto.)

Tal tendencia se acentuará inflexiblemente en todos los órdenes de la vida: y ella ha sido indudablemente el fundamento del sistema educativo, practicado por las naciones más adelantadas que la nuestra.

El hombre debe subir desde la cuna, mejor, desde su concepción, á la edad viril—guiado por la antorcha de la ciencia—la escala misma que ha subido la humanidad desde los tiempos protohistóricos al actual grado de civilización.

¿Y qué exigen de consuno la ciencia y la naturaleza?

bablemente estarían á oscuras muchas de las fachadas que anteanoche y anoche ostentaron espléndidas iluminaciones.

Los telegramas lo dicen: hay movimiento, animación, bullicio en el centro, allí donde viven las clases privilegiadas, hay indiferencia y silencio donde viven los humildes. Gritan y se entusiasman los elementos oficiales, los que temen sin motivo á la República y se calla el pueblo.

Gritos y entusiasmo que durarán el tiempo que dure la estancia del rey en Barcelona, y que desaparecerán como por encanto cuando las tropas, la guardia civil y la policía vuelvan á sus respectivos destinos.

Vendrán elecciones, y triunfarán los republicanos; vendrán movimientos sociales, y esos gritadores entusiastas de hoy serán presa del miedo, y seguramente inclinarán su serviz ante la majestad del pueblo republicano, al que otra vez se verán obligados á recurrir los patriotas para que ese pueblo republicano catalán, que es español, salve á España de las vergüenzas de un movimiento separatista, intentado por esos mismos catalanistas que se han vendido por un plato de lentejas, y que han gritado viva el rey, acordándose que sus más temibles adversarios no son Maura y compañeros, sino los republicanos, que les hicieron morder el polvo hace pocos meses, y que volverán á patearles.

La entrada del rey en Barcelona; los ramos de flores que le han ofrecido unas señoritas inglesas; los vivas que han dado los asalariados; la alegría de los monárquicos, todo esto no quita un ápice de fuerza al republicanismo.

(Mercantil Valenciano.)

## Telegramas

MADRID 8.

SALMERON

Un redactor del «Heraldo de Madrid» atribuye á don Nicolás Salmerón unas declaraciones, referentes á la estancia del Rey en Barcelona.

Juzga el señor Salmerón que la gen-

te reunida para recibir al Rey fué atraída por la curiosidad ó llevada por la hábil preparación de los agentes del Gobierno que hicieron valer el agradecimiento de muchos que son deudores del poder central.

Unanse á esos los empleados y los militares y se tendrá idea bastante exacta del resultado obtenido.

Estima el señor Salmerón que los millares de republicanos de Barcelona no debían congregarse para una silba al Rey, pues habría sido una gran equivocación.

¿Por qué? Porque el partido republicano es un partido serio, capaz para gobernar; no es un perturbador.

¿Iban sus diputados—agrega el señor Salmerón—á imponer á los obreros, falange más numerosa del republicanismo barcelonés, que abandonarían el trabajo para ir á silbar al Rey?

El retraimiento, no ya del partido republicano, sino de otras importantes agrupaciones que en el orden político viven en Barcelona, muy claro se vió con lo que ha sido el recibimiento al Monarca una manifestación reaccionaria.

El señor Maura y el marqués de Comillas han querido poner al Rey con su entrada en Barcelona el sello clerical.

A los republicanos de allí lo que se les importaba era afirmar una vez más su personalidad, y así lo han hecho.

«Aquí tengo esto—exclamó el señor Salmerón mostrando en la diestra unos cincuenta despachos telegráficos—más de ciento cincuenta oradores expresaron el entusiasmo del pueblo por los ideales republicanos, y las ventajas del régimen democrático, sobre todo en España.

»En todos estos despachos me ratifican la adhesión, la representación que ostento y la fe ciega en el porvenir republicano.»

Algo más oyó el periodista al expresidente del Poder ejecutivo de la República, sobre conducta política, algo que sintetiza esta vulgar expresión:

«Nosotros no sacamos para nadie las castañas del fuego.»

UN CATEDRÁTICO VOCINGLERO  
Varios estudiantes de la asignatura

de Derecho Natural han elevado una protesta al rector de la Universidad contra el catedrático marqués del Vadillo, por la singular manera de explicar ayer su lección.

En vez de disertar, el marqués prorrupeó en desaforado: vivas al rey y notificó á los alumnos que en nombre de ellos iba á felicitar á D.<sup>a</sup> María Cristina por el «gran triunfo» que ha logrado D. Alfonso XIII.

Una comisión de aquellos estudiantes ha recorrido las redacciones de los periódicos para hacer constar que la representación asumida por el marqués del Vadillo es usurpada.

BARCOS DE GUERRA

Ferrol.—Está listo el «Pelayo» para llegar á Cádiz el 15.

El «Cardenal Cisneros» espera órdenes.

Han sido aprobados todos los alumnos aspirantes al empleo de alférez de fragata.

—De arribada forzosa entraron dos torpederos franceses que van de Brest á Bizerta.

Zarparán el domingo para el Mediterráneo.

## La guerra ruso-japonesa

Londres 8.

EN COREA

Rebelión

Noticias de Corea que dan esta mañana los corresponsales del «Daily Telegraph»:

La rebelión anunciada en la comarca de Ping-yang, ha estallado. La fomentan las sociedades secretas federadas, por el estilo de las de China, contra el extranjero, haciendo creer á los campesinos que se va á asolar el territorio y que deben ante todo esconder los viveros.

Los ingleses y americanos dueños de las minas han pedido protección á sus consules.

EL DESHIELO

El mismo periódico asegura que

los torpedos fijos que los rusos dejaron en el Yalu y el deshielo imposibilitan por ahora la invasión de la Manchuria por el ejército japonés.

Consta, en efecto, que durante esta última quincena el avance de las tropas japonesas hacia el Norte ha sido penosísimo, pues los supuestos caminos eran barrizales en que se hundían los hombres hasta las rodillas y los cañones hasta los ejes.

Los ingenieros trabajan sin cesar en facilitar algo el tránsito, y han tenido que tender dos grandes puentes en los rios que cortan el trayecto, además de obras menores.

Otros despachos aseguran que la desembocadura del Yalu está despejada y que una escuadrilla de cañoneros que protege el desembarco Yonjampo, hace la policía del río.

La Agencia Central News da cuenta en un despacho de haber pasado ya el Yalu y penetrado en territorio manchuriano algunas columnas japonesas de exploradores.

RESERVAS NAVALES RUSAS

PARIS 8.

Telegrafian de Sevastopol que han sido llamadas las reservas navales del departamento que nutre la escuadra rusa del mar Negro.

ESCUADRA AMERICANA

La escuadra norteamericana del Pacífico, ha recibido la orden de reconcentrarse en Honolulu á fines de este mes, para estar disponible á cualquier eventualidad que surja de la guerra ruso japonesa.

## MAHON

Aviso importante

Recordamos á los que hayan cumplido la edad de veinticinco años y no se hallen incluidos en las listas

— 6 —

Reserva el conferenciante para un profesor en medicina el tratar de la selección de la especie, que impone la ley de herencia. En esto los hombres de la presente Edad histórica son inferiores á muchos animales: la naturaleza y la ciencia imponen la armonía sexual, para la procreación de hijos educables. Don dinero suele decretarlo de otro modo.

Prescinde también el conferenciante de entrar en detalles sobre los deberes de los padres de carácter fisiológico. El alcoholismo, ciertas enfermedades, la falta de higiene, la nutrición mermada, son factores de una triste herencia. Ya se os dirá—prosigue—en estas conferencias, cuanta desdicha envuelve el abuso del corsé, y oireis también, de boca autorizada, como la moda de tomar nodriza, significa el abandono de dos desvalidos niños. La nodriza no puede sentir amor hacia el infante que le roba el jugo, destinado por la naturaleza al hijo de sus entrañas. Considerad cuales han de ser las primeras impresiones de ese niño, entregado á quien no puede quererle, cuando—según Fröebel—la educación exige que el niño en sus primeros meses no vea sino amor y belleza.

Detengámonos en los deberes de carácter más psicológico. A los niños les criamos crueles, cobardes y enclenques, cuando desde sus más tiernos años debiéramos esmerarnos en hacerlos robustos, en desarrollar en su corazón sentimientos generosos, y en armonizar en su ánimo la virilidad con la prudencia.

Es cosa corriente el consentirles que destruyan las plantas, los árboles, y que atormenten los pájaros y todos los animales que caen bajo sus infantiles garras. Esos instintos no combatidos de crueldad, constituyen un rescoldo (una

— 7 —

especie de karma como se diría en filosofía esotérica) que no se extingue ya en la vida, y nos mantiene siempre predisuestos á la guerra con nuestros semejantes. Encomia aquí el conferenciante la acción moralizadora de las sociedades protectoras (de animales y plantas).

Los hacemos cobardes, imbuyéndoles fantásticos terrores. El cobarde no es apto para la lucha por la vida.

El niño para su desarrollo físico, necesita moverse, jugar, alborotar. Pues los padres les obligan á mantenerse quietos, ó los sacan á la calle á mover el malhumor del vecino; y la policía municipal y los diarios locales, en vez de protegerlos completan la obra de contradicción al dictado de la naturaleza.

En lugar de campos de juego, de gimnasios, talleres y teatros infantiles, no hallan sino persecución por todas partes, cuando no cae algún golpe sobre su cuerpo inmaculado.

El Poder, con todo y mantener vigentes unas leyes penales semi-bárbaras, que miden la pena más por la materialidad del daño, que por la culpa de quien lo causa, el Poder proclama la irresponsabilidad del niño, aunque cometa los crímenes más graves. Nosotros, padres de familia que asumimos la autoridad verdaderamente legítima y necesaria, somos menos justos que la autoridad civil. Esto es una perversión del sentido moral. Destruimos en nuestros hijos el sentimiento de la dignidad humana.

Llega el día en que el chico molesta demasiado en casa y hay que mandarlo á la escuela. Cuando hemos de depositar dinero, alhajas, y aun objetos de menos valor, miramos mucho en quien se constituye el depósito. No nos preocu-

del Censo electoral, se apresuren á verificarlo antes del 20 de este mes en las Casas Consistoriales en donde se hallan expuestas. En dicho día quedará terminada la rectificación del citado censo, continuando sin poder usar del derecho del sufragio, los que en esta última fecha no hubiesen sido incluidos en aquel.

Sabemos que según un telegrama particular recibido anoche del señor Maura, no hay el menor inconveniente en que se celebre en nuestro Principal la función regia, si bien, en el caso de asistir el Rey, lo hará solo por breves momentos.

Celebramos que no hayan resultado estériles los sacrificios de la Comisión organizadora de dicha función, que es probable sean recompensados.

Las personas que deseen asistir á ella, se enterarán de los precios en taquilla.

La Gaceta del día 6 de este mes publica la ley sancionada por S. M. relativa á la responsabilidad de los funcionarios públicos desde Ministro de la Corona hasta Agente de la Autoridad.

Publica también la propia Gaceta un Real Decreto del Ministerio de Gracia y Justicia suspendiendo hasta su reorganización la expedición de certificaciones del Registro general de actos de última voluntad.

Por R. O. de 30 Marzo último que inserta dicho periódico oficial, se dispone que la cobranza voluntaria de las cédulas personales del corriente año dé principio en Madrid el 5 del corriente y el 15 en las demás capitales y pueblos del Reino.

### Extensión Universitaria

El sábado próximo empezándose á las nueve de la noche tendrá lugar la cuarta conferencia corriendo á cargo de nuestro amigo el profesor en medicina D. Lorenzo Pons Marqués, quien disertará sobre el tema *La tuberculosis*.

Con el retraso de la venida del Rey, es regular que el vapor directo de Barcelona no salga de aquella capital hasta el domingo día de itinerario.

Esta tarde á la hora de itinerario ha salido para Palma el vapor correo «Isla de Menorca».

Ayer fueron alojados en la calle de San Luis Gonzaga, dos soldados del batallón de cazadores de Barbastro núm. 4, destacado en Mercadal, los cuales habían llegado en el vapor directo de Barcelona.

Con la muerte de la ex-reina doña Isabel II se suprimirán quinientas mil pesetas de la lista civil, que era la cantidad que anualmente cobraba dicha señora por haber sido reina de esta venturosa nación.

D. José Llopis, ex-empresario de la temporada de carnaval de ópera italiana, unido al eminente actor dramático D. José Vico, ha constituido una nueva empresa para dar en nuestro coliseo quince funciones cómico-dramáticas.

Se abre un abono para las quince funciones, y los abonados estarán en primer lugar para la función de gala que se proyecta para celebrar la visita del Rey. En el caso de esceder el abono al número de palcos disponibles, se procederá á un sorteo.

La compañía saldrá hoy de Barcelona habiéndose contratado como primera actriz la distinguida doña Carmen García.

A los abonados á la última temporada de ópera les serán reservadas sus respectivas localidades hasta el miércoles 13 á las doce de su mañana.

Ayer mañana, entró en Ciudadela uno de los torpederos que se hallan en este puerto con el objeto de cargar 120 kilogramos de dinamita que había traído un velero desde Barcelona, y ayer tarde. Salió en cuanto hubo practicado dicha operación.

Copiamos de nuestro querido colega de Barcelona «La Publicidad» del 9 del actual:

### La claqué monárquica

Ayer tarde se reunió en el Frontón Barcelones de la calle de la Diputación la claqué que ha actuado estos días de comparsa monárquica vitoreando al Rey y á Maura.

La recluta asciende ya á unas 800 personas, formada por gente del hampa, vagabundos, reventadores de piso, y algunos obreros inconscientes que se dejan arrastrar á desempeñar un papel tan indecoroso, por la *bicoca* de 4 y 6 pesetas.

Como ya anunciamos en días anteriores, toda esta tropa está mandada por un centenar de guardias municipales vestidos de paisano, pues se dedican á esta tarea tres de cada brigada.

La reunión del Frontón fué para pagar á la soldadesca los jornales devengados, y para excitarles y animarles á que continúen con sus entusiasmos monárquicos, pues si así lo hacen se les aumentará el sueldo.

El pago dió lugar á gritos, á imprecaciones y juramentos. Parece que se presentaron á cobrar mayor número de los que han aplaudido, y aquí fué Troya.

El encargado de pagar, que quería hacer su agosto particular, al contemplar, tante gente reunida, vió en tierra sus combinaciones, pues creyó que pagando á todos, los dineros reales ó de Comillas le vendrían cortos, y mandó se hiciera una selección de la claqué.

Pero la soldadesca se amotinó, promoviendo un escándalo fenomenal, pues mientras unos se ponían al lado del distribuidor de dinero, otros combatían tan arbitrario proceder, oyéndose en medio de un griterío infernal, por un lado las frases de: *Pillos, nos queréis robar el dinero. Lo contaremos á los periódicos; y por otro las de: Vosotros no habéis aplaudido. Escurríais el bulto y ahora queréis cobrar.*

Por último y por temor á las consecuencias se hizo la paz, pagando á

todos los reunidos y recomendando orden que se impuso con la amenaza de que no se pagaría á quien chillase.

El pago se hizo, pues, ordenadamente. También los municipales cobraron. La cantidad distribuida ascendió á unas 10.000 pesetas.

Se advirtió entre los grupos formando parte de la claqué algunos estudiantes y ciertas personas que ocupan posiciones desahogadas.

Las órdenes que se dieron fueron para que las tropas guardaran disciplina y obedecieran á los municipales que mandan los grupos.

Además se les enseñó que gritaran: ¡viva el conde de Barcelona! ¡viva el rey de los catalanes! ¡viva el protector de los obreros!

Los municipales ya saben las calles y las plazas por donde pasará la comitiva regia, y las horas en que eso sucederá, para que con sus fuerzas acudan á sus sitios á aclamar á su rey. Tienen la orden de situarse cerca de los grupos de mujeres y niños curiosos que contemplan el paso de la comitiva para ver si en sus aclamaciones truecan la sensibilidad de los últimos en gritos de admiración y en vítores al Rey y á Maura.

Estamos enterados de todos los movimientos de la claqué, lo mismo que de los nombres de municipales y demás directores del cotarro que manipular toda esta farsa. Ya llegará la hora de la sanción pública y de la justicia popular para todos ellos.

Los que solo observan lo externo de los actos de estos días, juzgan muy ligeramente el alcance de los mismos.

Hay que conocer y ver la podredumbre, la mentira y la farsa que en el fondo de esta semiagitación existe.

Las célebres ruedas electorales de antaño, se han convertido en ruedas de claqué apoyadas por la autoridad del alcalde.

Más de 100.000 pesetas se calcula que gastarán los monárquicos en claqué, durante la estancia del Rey. Lo que el público desea saber es de dónde saldrán las misas, es decir, cuáles serán los bolsillos paganos.

¿Serán fondos secretos?

¿Será dinero de la Tsansatlántica?

¿Será del ínclito Boladeres?

¿Serán de la suscripción reciente de la Defensa Social?

¿O será dinero del contribuyente? Porque si fuera lo último tendría toda la gracia de Dios.

¿En qué nauseabundas y carcomidas bases se apoya la estabilidad de la monarquía en Barcelona!

En las ruedas de claqué formadas por lo peor de la sociedad, en la curiosidad innata de los niños y algunos hombres, y en la sensibilidad é ignorancia de las mujeres, enamoras de todo lo fastuoso, del relucir de armas, de los galones de uniforme y de todo cuanto se aparta de la sencillez y de la realidad.

Los barceloneses que quieren ver de cerca las caras y figuras de los aplaudidores de estos días, vayan entre una y dos de la tarde á la plaza de la Paz, cerca de la estatua de Colón, donde tienen la consigna de reunirse, á no ser que se dé, ante esta publicidad, orden de cambiar de lugar de reunión.

### SECCIÓN TELEGRÁFICA (SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 12, 1'25.

Los artículos siete y ocho del convenio franco-inglés exceptúan los puntos del litoral de Marruecos ocupados por España, respecto á la prohibición de fortificaciones en la costa marroquí. Añade que acerca de esta cuestión, Francia é Inglaterra se pondrán de acuerdo con España.

Madrid 12, 10'30.

París.—A las dos y media de la tarde de mañana saldrá de esta capital el cadáver de Isabel II.

Madrid 12, 10'50.

París.—El periódico «L' Eclair», hablando de la cuestión de Marruecos, dice que todavía no existe acuerdo entre Francia y España á consecuencia de las exageradas pretensiones de la última nación que reclama las mejores partes de Marruecos, incluso Fez. Añade «L' Eclair» que la cuestión podría llegar á un arreglo concediendo á España alguna expansión territorial en Ceuta y Melilla.

Madrid 12, 11'00.

San Petersburgo.—A consecuencia de haber empezado el deshielo se ha suspendido la circulación de trenes en el lago Baikal.

Chefou.—Un vapor procedente de Niou Tchoung vió á diez millas de Port-Arthur ocho buques de guerra rusos que se dirigían á Dalny.

Madrid 12, 11'40.

Lisboa.—En las Cámaras de los Pares y de Diputados se han pronunciado discursos de pésame por la muerte de la ex-reina D.<sup>a</sup> Isabel II.

Madrid 12, 12'00.

Barcelona.—Se han celebrado los funerales para la ex-reina doña Isabel II. Han presidido el duque de Sotomayor en representación del Rey teniendo á su derecha al señor Maura y á su izquierda el general Linares. Ha oficiado el obispo y han asistido el cuarto militar del Rey, las autoridades civiles y militares y las corporaciones particulares.

### ÚLTIMA HORA

Madrid 12, 15'00.

(URGENTE)

Barcelona.—Al salir el señor Maura del Palacio de la Diputación ha sido herido con un puñal por un desconocido. Faltan detalles.

Madrid 12, 16'00.

(URGENTE)

En un telegrama oficial recibido de Barcelona se dan detalles del atentado de que ha sido objeto el señor Maura.

Al salir de los funerales que se han celebrado para Isabel II y después de despachar con el Rey, al ir á cumplir un encargo de este para que distribuyera algunas limosnas, hallándose en la entrada del Palacio de la Diputación acercósele un muchacho de diez y nueve años llamado Miguel Artao el cual llevaba la mano cubierta con un pañuelo blanco diciéndole «muy buenos días» y antes que el señor Maura le contestara, ha gritado ¡Viva la anarquía! asestándole una puñalada en el pecho; gracias al uniforme la herida es leve.

El señor Maura ha transmitido detalles al Gobierno el cual se ha reunido en Consejo.

### Casino El Consey

SOCIEDAD FILANTROPICA

2.<sup>a</sup> convocatoria.—Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo 17 abril á las 11 de la mañana para discutir y aprobar varias reformas del Reglamento de dicha sociedad, las cuales obran en poder del conserje del casino el Consey.

Mahón 11 abril 1904.—Por orden de la Junta, el Secretario.—F. González Acevedo.

Imp. de Francisco Fábregas, á cargo de Miguel Ribá.

Las personas que con motivo de la visita de S. M. el Rey á esta isla, deseen obtener cualesquiera objetos propios para adornar é iluminar las fachadas de sus casas, tanto de las que tienen vistas á la calle como en los puertos que ha de tocar el Monarca, pueden dejar sus pedidos en la librería de la calle Nueva n.º 7 cuyo dueño los servirá gustoso.

**ALMACEN DE MUEBLES de**  
**SINTES**

**BARATURA**

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

**TODO POR 25 DUROS**

*Visita este establecimiento que hay*  
**NOVEDAD**

**REVOLUCIÓN CIENTÍFICA**

**La verdadera y maravillosa Medalla**  
**ELECTRICA Y MAGNETICA**

**BATERIA MAGNETO-GALVÁNICA DE DOBLE CORRIENTE**

*La Electricidad y el Magnetismo*

*aplicados á la curación ó alivio de todas las dolencias*

Preserva las enfermedades Nerviosas, Infecciosas y Epidémicas porque purifica la sangre

La acción de esta Medalla eléctrica es tan poderosa, que basta ponerla sobre el pecho para que al cabo de MEDIA HORA puedan apreciarse sus efectos. Bastan dos horas para hacer cesar el dolor más agudo.

*Depósito exclusivo en la zona de Menorca:*

**MIGUEL THOMAS, CARDONA Y ORFILA, 30-MAHON**

**UNA MEDALLA 5 PESETAS, POR CORREO CERTIFICADO 5'40**

Se facilitan prospectos á quien los solicite.

**Para vender**

Lo están los armarios, aparador y mesa de centro de la confitería «El Aguila de Oro».

Para informes dirigirse á la misma, Plaza del Príncipe, n.º 9, Mahón.

**LA CATALANA**

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones  
**Á PRIMA FIJA**

**Treinticinco años de existencia**

**DOMICILIO SOCIAL:** Dormitorio de San Francisco, 6, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

**Garantías: Pesetas 17.415,000**

**DIRECCION:** Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Pesetas 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Ofrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

**SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA**

**D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.**

**Para vender**

Lo está una «Bicicleta» de renombrada marca, casi nueva y en buenas condiciones.

Informará: Miguel Tomás, Cardona y Orfila, 30.

**Alcaldía de Mahón**

*Rectificación del Censo electoral*

Las listas definitivas de electores del año anterior, y las otras tres á que se refiere el artículo 12 de la ley del sufragio de 26 de Junio de 1890, se hallarán espuestas al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales desde las ocho del día de mañana y permanecerán fijadas hasta el 20 del corriente mes en cuyo día y hora también de las ocho se reunirá en el Salón de sesiones del Ayuntamiento de esa capitalidad la Junta municipal del Censo electoral conforme dispone el artículo 18 de la expresada Ley, ante la cual todo vecino podrá hacer por escrito ó de palabra y justificar documentalmente cuantas reclamaciones de inclusión y exclusión se refieren al derecho del sufragio.—Mahón 9 Abril 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

**Admón. de Consumos de Mahón**

Se participa á los habitantes del Extrarradio de este término municipal, que el expediente relativo al repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios confeccionado por esta Administración para el corriente año de 1904, se halla expuesto á efectos de reclamación durante el plazo de diez días á contar desde esta fecha.

Horas de despacho.—Días laborables de 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde.

Días festivos, de 10 á 12 mañana. Mahón 8 abril 1904. El Administrador, p. s. Juan Salord.

**Para vender**

Lo está un mueblario nuevo de caoba que se cederá á un módico precio. Informarán en esta imprenta y en Villa-carlos calle San Ignacio n.º 16.